



ORGANIZACIÓN COLEGIAL DE ENFERMERÍA  
CONSEJO GENERAL

## Comunicado oficial de la enfermería ante un desafortunado reportaje emitido en Noticias Cuatro

La edición de Informativos Cuatro (Cuatro TV- Mediaset) del miércoles 19 de agosto a las 14:00h emitió un reportaje sobre las nuevas técnicas de Neurocirugía donde se informaba de cómo, a día de hoy, los pacientes son intervenidos quirúrgicamente mientras permanecen despiertos y activos. Así aparecía primero un tenor que cantaba a la vez que era intervenido y, más adelante, otro paciente que igualmente cantaba y tocaba la guitarra. Ambos pacientes eran intervenidos en países extranjeros. Lamentablemente, lo que podía haber sido un reportaje curioso y atípico, a la vez que riguroso y científico, acaba ofendiendo de forma gratuita, injusta y desafortunada a toda una profesión, al terminar con el siguiente comentario:

*“Lo malo, las enfermeras, que se dedican a capturar el momento en lugar de monitorizar durante la intervención. Menos mal que al final hubo ovación, éxito para médicos y artista”.*

Desde la Organización Colegial de Enfermería hemos constatado que en las siguientes ediciones del informativo, el mismo reportaje fue emitido sin incluir dicho comentario desafortunado, una rectificación que valoramos positivamente pero que no termina de compensar el daño que supone trasladar a los espectadores un mensaje tan negativo, insultante e injusto para nuestra profesión, como el que se emitió en el primer momento. No debemos obviar que es un mensaje que ha llegado a millones de espectadores.

Resulta imprescindible aprovechar este comunicado para trasladar a los periodistas y a la sociedad en general, cuál es la realidad actual de nuestra profesión:

1. La enfermería, y muy especialmente en España, es una **profesión altamente cualificada** que ha alcanzado elevadas cotas de especialización y autonomía. La **formación académica** y la preparación de las enfermeras españolas está **considerada** por el Consejo Internacional de Enfermería (CIE) **como una de las mejores del mundo**. No en vano los enfermeros y enfermeras figuran siempre en los sondeos que hacen el Gobierno y las autonomías como los profesionales sanitarios más valorados por los pacientes dentro de todo el sector salud.
2. En la última década, la profesión enfermera ha experimentado en España un **importantísimo desarrollo de carácter científico y profesional**, cuyos principales beneficiarios no han sido otros que los propios ciudadanos. En un corto espacio de tiempo hemos pasado a ser una profesión universitaria que está regulada por ley, con definición, autonomía, responsabilidades, cuerpo de doctrina y funciones propias. La enfermería hoy es una profesión sanitaria facultativa, sin subordinación a ninguna otra profesión, que valora y evalúa científicamente, basando las intervenciones en principios científicos, humanísticos y éticos; obteniendo los resultados mediante la

---

Organización Colegial de Enfermería – Consejo General de Enfermería  
Fuente del Rey, 2 – Madrid 28002 – Tel. 91 334 55 13/20

[www.consejogeneralenfermeria.org](http://www.consejogeneralenfermeria.org) - [comunicacion@consejogeneralenfermeria.org](mailto:comunicacion@consejogeneralenfermeria.org)

evidencia científica y auxiliándose de medios y recursos clínicos y tecnológicos adecuados.

3. **Una enfermera de quirófano, perteneciente a cualquier equipo multidisciplinar de cirugía, jamás dedicaría un solo minuto a cualquier actividad que suponga una distracción ajena a su máxima responsabilidad: la seguridad del paciente.** Por ello podemos asegurar tajantemente que una enfermera, independientemente del servicio clínico donde trabaje, jamás se dedicaría a grabar con su teléfono una intervención quirúrgica, sea cual sea su complejidad: desde el trasplante más complejo hasta una intervención de cirugía menor.

Bastaría asistir a cualquier intervención de este tipo para observar cómo estos profesionales trabajan dedicando el 100% de su tiempo y su atención a la intervención quirúrgica, trabajando junto al resto de los profesionales sanitarios en una actividad dirigida a salvar vidas y que se realiza con la máxima precisión. Monitorizando en todo momento el estado de salud del paciente, comprobando que se cumplen escrupulosamente todos los protocolos y fases de la cirugía, y todo ello, siempre con absoluto respeto a la intimidad y la salud del paciente.

4. Pero **la intervención enfermera va mucho más allá de la cirugía**, porque cuando los pacientes salgan del quirófano, serán también las enfermeras las verdaderas responsables de **velar por la continuidad asistencial de los cuidados**, primero en la Unidad de Cuidados Intensivos y posteriormente en la planta, dejándose la piel e invirtiendo 24 horas del día y 365 días del año en que el paciente experimente la mejor recuperación posible, velando en todo momento porque no tenga complicaciones añadidas como úlceras por presión o infecciones nosocomiales.
5. La intervención enfermera **seguirá también cuidando del paciente tras su alta hospitalaria** en las visitas domiciliarias, en las consultas de enfermería de los centros de salud e, incluso, en los servicios de salud laboral de las empresas. En todas ellas habrá enfermeros y enfermeras realizando las curas, supervisando la mejoría del paciente y enseñándole las técnicas del autocuidado para poder gestionar su patologías. Acompañándole, por tanto, hasta su plena recuperación y cuando ésta no es posible, ayudándole a afrontar su patología con la mayor calidad de vida posible, el resto de su vida.

Desde los órganos de representación de la enfermería, solicitamos al equipo de redacción de Noticias Cuatro una mayor sensibilidad y cautela a la hora transmitir el trabajo de las enfermeras que velan por garantizar la seguridad y la salud de los pacientes. Asimismo, invitamos la redacción de Noticias Cuatro a conocer y divulgar la realidad enfermera mediante un reportaje en profundidad que traslade a la sociedad el verdadero papel de las enfermeras y enfermeros. El equipo de redacción de Noticias Cuatro –y todos los medios de comunicación en general- encontrarán siempre en las instituciones enfermeras una mano tendida para reflejar en sus informativos, programas, diarios o revistas, la realidad de una profesión clave en la sociedad.

Estamos ante una situación, que ha resultado especialmente dolorosa y amarga para las más de 240.000 enfermeros y enfermeras que trabajan en España, un hecho que, sin embargo, puede suponer la oportunidad de mostrar a sus espectadores la labor de grandes profesionales que realizan procedimientos y técnicas novedosas, que actúan con máxima diligencia en colaboración con otros sanitarios y que ponen en marcha cada día iniciativas que sin duda pueden ser objeto de una, e incluso de muchas piezas informativas de gran interés para el público.